



PHILOSOPHIE

SUJET 1 : Si la philosophie permet de voir les choses autrement qu'elles sont d'ordinaire, ne condamne-t-elle pas celui qui s'y adonne à la solitude ?

SUJET 2 : Si pour le savant le monde doit être disponible, grâce à l'artiste il devient habitable. Qu'en pensez-vous ?

SUJET 3 : Expliquez et discutez :

Je ne suis vraiment libre que lorsque les êtres humains qui m'entourent, hommes ou femmes, sont également libres. La liberté d'autrui, loin d'être une limite ou la négation de ma liberté, en est au contraire la condition nécessaire et la confirmation. Je ne deviens vraiment libre que par la liberté des autres, de sorte que, plus nombreux sont les hommes libres qui m'entourent, et plus étendue et plus large est leur liberté, plus étendue et plus profonde devient ma liberté. C'est au contraire l'esclavage des hommes qui pose une barrière à ma liberté ou, ce qui revient au même, c'est leur bestialité qui est une négation de mon humanité parce que, encore une fois, je ne puis me dire vraiment libre que lorsque ma liberté, ou ce qui veut dire la même chose, lorsque ma dignité d'homme, mon droit humain qui consiste à n'obéir à aucun autre homme et à ne déterminer mes actes que conformément à mes convictions propres, réfléchis par la conscience également libre de tous, me reviennent confirmés par l'assentiment de tout le monde. Ma liberté personnelle, ainsi confirmée par la liberté de tous, s'étend à l'infini.

M. Bakounine.